
 

 

 

 

 

 

 

令和４年第３回鹿沼市議会定例会 
 
 
 
 
 

発 言 順 序 表        
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

議案質疑並びに市政一般質問 



◆◇◆令和４年９月７日（水）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 
 

№ 
議席 
番号 

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名 

発 言 内 容                     頁 

１ １６ （１０時頃） 

鈴 木 敏 雄 

１ 地方創生臨時交付金について 

２ 新型コロナウイルス感染症について 

３ 新規就農について 

４ 選挙と投票率について 

１
～
３ 

２ １０ 
（１１時頃） 

阿 部 秀 実 

１ 子ども子育て応援について 

２ 地域公共交通について 

３ 鹿沼市気候非常事態宣言に対する具体的計画

について 

４
～
６ 

３ ８ 
（１３時頃） 

石 川  さ や か 

１ こども医療費助成制度の拡充について 

２ 子育て、教育環境の充実について 

３ 成年後見体制の充実について 

４ ごみ出しの利便性向上と収集業務の効率化に

ついて 

７
～
９ 

４ ５ 
（１４時頃） 

宇 賀 神  敏 

１ 新型コロナ感染症について 

２ クリーンセンターについて 

３ 生産緑地制度について 

４ 千渡地区圃場整備について 

10
～
11 

５ １ 
（１５時頃） 

鈴 木 紹 平 

１ 小学校創立記念事業について 

２ 小中学校の教育環境の整備について 

３ 保育士・看護師・介護士等の人員確保につい

て 

４ ごみステーション収集の変更について 

５ 新型コロナ禍における救急活動対応について 

12
～
14 



◆◇◆令和４年９月８日（木）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 

№ 
議席 
番号 

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名 

発 言 内 容                     頁 

６ ２３ （１０時頃） 

鰕 原 一 男 

１ ヒトラーを例とした令和２年３月４日（水）

と令和４年３月９日（水）の一般質問での発

言について 

２ 鹿沼市粟野城山公園の区域拡張と維持管理に

ついて 

３ 新庁舎整備事業について 

15
～
22 

７ １７ 
（１１時頃） 

谷 中 恵 子 

１ 保育園の米飯給食について 

２ 公共施設の快適さ確保について 

３ ごみ行政について 

23
～
25 

８ １９ 
（１３時頃） 

小 島  実 

１ 豚熱について 

２ 終末期の在宅療養について 

３ リーバスについて 

４ 水源地域振興拠点施設整備事業について 

26
～
28 

９ ３ 
（１４時頃） 

藤 田 義 昭 

１ インドネシアとの交流推進について 

２ 文化活動の推進について 

３ 鹿沼市民文化センターの利活用促進について 

29
～
30 

１０ ９ 
（１５時頃） 

鈴 木  毅 

１ 国土調査法６条について 

２ 庁舎内行政サービスについて 

３ 当市の都市計画及び街づくりについて 

31
～
33 



◆◇◆令和４年９月９日（金）◆◇◆ 

 
 

◆◇◆令和４年９月１２日（月）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 

№ 
議席 
番号 

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名 

発 言 内 容                     頁 

１１ １１ 
（１０時頃） 

加 藤  美 智 子 

１ 青少年育成について 

２ 子どもの居場所事業について 

３ 子どもの読書推進について 

34
～
35 

１２ ２１ 
（１１時頃） 

横 尾 武 男 

１ 観光地における道路整備について 

２ 農業の支援について 

３ 南摩ダム周辺の、観光関連施設整備について 

36
～
37 

１３ ２０ 
（１３時頃） 

増 渕 靖 弘 

１ 第8次総合計画について 

２ 「活力あるまちづくり」について 

３ 少子高齢化対策について 

４ コストコの出店について 

38
～
40 

１４ １５ 
（１４時頃） 

大 貫  毅 

１ 大芦川の川遊び客対策について 

２ 所有者不明土地について 

３ 平和行政の推進について 

４ 会計年度任用職員の勤務条件について 

41
～
42 

１５ ４ 
（１０時頃） 

梶 原  隆 

１ 行政のデジタル化推進について 

２ 治水対策について 

３ 保育所等におけるICT化推進について 

４ STEAM教育の取り組みについて 

５ 環境教育及び学校施設の ZEB 化の推進につい

て 

43
～
47 

１６ １３ 
（１１時頃） 

佐 藤  誠 

１ お悔みコーナーの開設について 

２ こども医療費無償化の実現について 

３ 住みよさランキングの向上について 

48
～
49 



１ 
 

 

１番 議席１６番   鈴 木 敏 雄                （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 地方創生臨時交付金について 
 

(1) 原油価格、物価高騰対応分の追加支援につ

いて 
 

① 支援策の詳細について示せ。 
 
 

(2) 新型コロナウイス感染症の対策について 
 

② 支援策の詳細について示せ。 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 

 
２ 新型コロナウイルス感染症について 
 

(1) 新型コロナウイルス感染症対策について 
 

① 新型コロナウイルスは、「第 7 波」を迎

え、感染者の数は各地で過去最多となっ

ているが、県や市の感染状況について示

せ。 
 

② 医療機関の発熱外来のひっ迫等を緩和す

るため軽症者の場合は自宅療養等が促さ

れているが、自宅療養する感染者に対す

る支援について示せ。 
 

(2) ワクチン接種の状況について 
 

① 3 回目及び 4 回目のワクチン接種の進捗

状況について示せ。 
 

② 今後のワクチン接種のスケジュールにつ

いて示せ。 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



２ 
 

 

１番 議席１６番   鈴 木 敏 雄                （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 新規就農について 
 

(1) 本市の新規就農支援について 
 

① 新規就農研修制度の内容と、これまでの

実績について示せ。 
 

② 新規就農時の施設整備には、どのくらい

の費用が必要か。また、補助事業等が整

備されているのかについて示せ。 
 

③ 農業用資材等の価格が大幅に上昇してお

り、新規就農者への影響が懸念されるが、

支援策があるのか伺う。 
 
 

(2) 企業の農業参入について 
 

① 企業が農業に参入する際の要件と、市内

の参入実績について伺う。 
 

② 大企業が市内に農業参入してきた場合、

本市の農業にどのような影響があると考

えるのか伺う。 
 

 
（答弁者：市長・関係部長・ 
        農業委員会事務局長） 



３ 
 

 

１番 議席１６番   鈴 木 敏 雄                （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
４ 選挙と投票率について 
 

(1) 参議院議員通常選挙の投票率について 
 

① 7 月に行われた参議院議員通常選挙の選

挙区選挙と比例代表選挙において、鹿沼

市の投票率は県内他市と比較して、どの

ような結果だったのか示せ。 
 
 

(2) 投票所の運営について 
 

① 選挙の適正執行に向け、各投票所の係員

に対してどのような研修を行っているの

か伺う。 
 

(3) 投票率向上への取り組みについて 
 

① 参議院議員通常選挙における投票率向上

に向けた取り組みと成果について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・関係部長・ 
      選挙管理委員会事務局長） 



４ 
 

 

２番 議席１０番   阿 部 秀 実                （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 子ども子育て応援について 
 

(1) こども医療費の助成制度拡充について 
 

① 栃木県のこども医療費の助成制度の拡充に向

けて、これまでどのような要望をしてきたか伺

う。 
 

② 本市のこども医療費の助成制度は、生まれた日

から中学 3 年生までを対象とし、病気や怪我な

どで医療機関を受診した場合、医療費の自己負

担額を市が助成している。制度の拡充をするべ

きだと思うが、考えを伺う。 
 

(2) 鹿沼市ヤングケアラー条例制定の進捗について 
 

① 鹿沼市ヤングケアラー条例は今年度中の策定

に向けて進めているが、関係団体などの意見を

聞くなどして、支援のための充実した条令策定

に取り組むことが重要。進捗状況と今後の進め

方について伺う。 
 

(3) 感染症、国際紛争など地球規模の問題による、

子育て世代への影響と支援について 
 

① 学校生活でのさまざまな制限、物価高騰による

暮らしへの影響。今までに経験のない中では、

子どもの貧困など問題があるが、どんな時も子

どもたちが健全に育つよう、支援していくべき

と考えている。授業時間や行事体験などが少な

くなっていることに対し、学校生活の中からも

補う支援が必要ではないか。考えを伺う。また、

こうした学校生活の困難な状況について、集約

やレポートを作成して、今後の学校運営などに

役立ててはどうか。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



５ 
 

 

２番 議席１０番   阿 部 秀 実                （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 地域公共交通について 
 

(1) 鹿沼市地域公共交通計画について 
 

① 目標 1、適正な経費分担による公共交通の経営

状況改善の具体的取り組みとして、どのような

ことが検討されているのか伺う。また、高齢者

運転免許自主返納支援事業において発行して

いる「終身無料乗車券」は、高齢化社会が進む

中で果たす役割は、これからが重要。見直すべ

きではないと思うが、考えを伺う。 
 

② 目標 2、まちづくりと連動した、中心市街地と

その周辺の路線見直しの中で東部台地区への

取り組みは、どんな計画で進めているのか考え

を伺う。 
 

③ 目標 3、多様な主体の協働による移動課題の解

決では、地域住民、福祉関係機関の協力や、「地

域のチカラ協働事業」の活用としているが、で

きるか否かが地域の課題となってしまうので

はないか。公的な支援はどう対応するか、考え

を伺う。 
 

④ 目標 4、乗ってみたくなる公共交通利用環境の

整備はどう進めているのか伺う。 
 

(2) より市民が利用しやすい地域公共交通について 
 

① 東部台地域への路線の拡充を求める住民から

の声が多い。これまで拡充に対する課題がある

としてきたが、住民が利用しやすい交通機関拡

充のために、民間交通機関との共存・試験運行

など、検証をするべきではないか。そうした上

で、予約バスまたは民間タクシーを活用したデ

マンド交通の仕組みを、市内東側地域をはじ

め、公共交通空白地帯への整備を進めるべきで

はないか。考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



６ 
 

 

２番 議席１０番   阿 部 秀 実                （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 鹿沼市気候非常事態宣言に対する具体

的計画について 
 

(1) 鹿沼市気候非常事態宣言に則った危機管理体

制について 
 

① 県は 2020 年 4 月 1 日に、気候変動適応法に

基づく「栃木県気候変動適応センター」を

設置した。これに対応しての気象に関する

危機管理を備えるために、気候変動の影響

に対する取り組みを担う、様々な分野に及

んだ情報収集と、気象情報や熱中症対策を

はじめとする情報提供や防災関連など、分

野横断的に実施し関連する分野を統括する

「鹿沼市気候変動適応センター」を設置し

てはどうか。考えを伺う。 
 

(2) 第 5 次鹿沼市環境基本計画について 
 

① 鹿沼市気候非常事態宣言の具体的な計画と

して、基本計画の別冊として「鹿沼市 2050
年脱炭素ロードマップ」を作成した。詳し

く丁寧に説明されていると思うが、カーボ

ンゼロを広く市民に周知するために簡略化

した概要版を作成してはどうか。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



７ 
 

 

３番 議席 ８番   石 川 さやか                （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ こども医療費助成制度の拡充につい

て 
 

(1) こども医療費助成制度の拡充について 
 

① 県のこども医療費助成制度が、8 年ぶり

に拡充される方針が示されたが、これま

での経緯と、来年度からの県の制度内容

について伺う。 
 

② 県のこども医療費助成制度拡充にあわせ

て、本市の制度を高校 3 年生まで拡充す

る考えについて伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
２ 子育て、教育環境の充実について 
 

(1) 保育園、学童施設のエアコン整備について 
 

① 地方創生臨時交付金による保育園、学童

施設のエアコン整備について、詳細を伺

う。 
 
 

(2) 小中学校のエアコンの整備について 
 

① 現在老朽化している普通教室以外のエア

コン設備の修理や新設について、どのよ

うに計画的に進めていくかを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



８ 
 

 

３番 議席 ８番   石 川 さやか                （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 成年後見体制の充実について 
 

(1) 鹿沼市成年後見センターについて 
 

① どのような役割を何名体制で担っている

か、令和 2 年度の開設から現在までの実

績を伺う。 
 

② 市民後見人の養成講座を実施する考えに

ついて伺う。 
 
 

(2) 社会福祉協議会との連携について 
 

① 社会福祉協議会が行っている日常生活自

立支援事業の利用者数と、生活支援員の

実働数の推移について伺う。 
 

② 生活支援員の募集方法、活動内容につい

て伺う。 
 

③ 法人後見事業における不祥事に対する市

としての見解と、再発防止対策について

伺う。 
 

④ 将来的に、成年後見センター（中核機関）

を社会福祉協議会に移行する考えについ

て伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



９ 
 

 

３番 議席 ８番   石 川 さやか                （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
４ ごみ出しの利便性向上と収集業務の

効率化について 
 

(1) 収集業務の効率化について 
 

① ごみステーションの箇所数の推移につい

て伺う。 
 

② ごみステーション整備補助の制度概要

と、申請件数の実績について伺う。 
 
 

(2) ごみ出しが困難な方の戸別収集について 
 

① 戸別収集の実施件数の推移と、今後の課

題について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



１０ 
 

 

４番 議席 ５番   宇賀神  敏                 （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 新型コロナ感染症について 
 

(1) 新型コロナ感染症について 
 

① 新型コロナに感染した場合の後遺症につ

いて伺う。 
 

② 今後、鹿沼市では新型コロナの後遺症に

どのように対応するのかの考えを伺う。 
 

③ 新型コロナワクチン接種の無料はいつま

でなのか伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
２ クリーンセンターについて 
 

(1) クリーンセンターについて 
 

① 10 月からゴミの出し方がかわり広報な

どでも周知をしているが、改めてゴミの

分別出し方を伺う。また、自治会に加入

していない家庭の周知はどのようにする

のか伺う。 
 

② 持ち込みごみの有料化はどのような考え

で計画したのか伺う。 
 

③ 鹿沼市のゴミリサイクル率が低いが、今

後どのような計画があるのか伺う。 
 

④ クリーンセンター内の過去の事故事例を

伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



１１ 
 

 

４番 議席 ５番   宇賀神  敏                 （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 生産緑地制度について 
 

(1) 生産緑地制度について 
 

① 鹿沼市では、生産緑地制度をどのように

考えていたのか伺う。 
 

② 生産緑地制度の 2022 年問題として問題

になるほど、以前から生産緑地制度を導

入している所もあるが、鹿沼市では他市

と比べて遅れているのではないか伺う。 
 

③ 今後、鹿沼市にはどのような考えがある

のか伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
４ 千渡地区圃場整備について 
 

(1) 千渡地区圃場整備について 
 

① 千渡地区圃場整備計画の進捗状況につい

て伺う。 
 

② 他市では圃場整備の市補助率が 10％の

市が多いが、本市では 7.5％と他市より

2.5％低く、鹿沼市の負担が金額的に大き

く下回っているが、考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



１２ 
 

 

５番 議席 １番   鈴 木 紹 平                （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 小学校創立記念事業について 
 

(1) 小学校創立記念事業について 
 

① 本市の小学校 24 校のうち次年度創立 150 年

を迎える小学校は 11 校あると伺っている。

各学校において記念式典の準備をしている小

学校もある中、予算の確保が課題となってい

る学校やその他の理由により式典を断念して

しまう学校もあると伺っている。本市におい

て歴史ある小学校の節目となる記念式典の実

施に向け支援制度を策定すべきと考えるが、

執行部の考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
２ 小中学校の教育環境の整備について 
 

(1) 公共施設等民間提案制度による、小中学校の照

明 LED 化に係る ESCO 事業について 
 

① 今年度から導入する ESCO 事業について、削

減される電気料等の範囲内で整備費や維持管

理費の捻出、CO2 の削減効果も期待できると

考える。教室や屋内運動場等の LED 化工事

の進捗状況及び今後の工程について伺う。 
 

(2) 屋内運動場の環境整備について 
 

① 夏の気温上昇が毎年厳しくなる中、エアコン

は必須設備となっており、本市の設置状況は

全普通教室には設置済みと伺っているが、屋

内運動場の設置計画はない。熱中症警戒アラ

ートが出た場合、プールを初め校庭や屋内運

動場での運動は制限されている。児童生徒が

運動をする機会が減っており早急に対応すべ

きと考えるが、執行部の考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１３ 
 

 

５番 議席 １番   鈴 木 紹 平                （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 保育士・看護師・介護士等の人員確保

について 
 

(1) 保育士・看護師・介護士等の人員確保につい

て 
 

① 今後、大幅な人員の拡大が見込まれる保

育・看護・介護分野といった社会保障関係

分野等において人員不足問題がある中、本

市の公共施設においても課題が深刻化し

ていると伺っている。人材確保について本

市ではどのような取り組みをしているか

伺う。 
 

② 民間施設の人員確保に向けて、どのような

支援体制をしているか伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
４ ごみステーション収集の変更につい

て 
 

(1) ごみステーション収集の変更について 
 

① 10 月 1 日からのごみステーションの収集

の変更が迫っている。変更点として危険ご

みの分別が追加されたが、パンフレットに

は「品目ごとに分けて入れる」と明記され

ており、ステーションによってはコンテナ

の数量が足りず困惑している場所もある。

そこで、自治会やステーション管理者、き

れいなまちづくり推進員などの周知につ

いて、どのようにしているか伺う。 
 

② ビンの収集について、月 1 回の収集に変更

となったが、ビンを取り扱う業者等への説

明会はどのように行ったのか伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



１４ 
 

 

５番 議席 １番   鈴 木 紹 平                （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
５ 新型コロナ禍における救急活動対応

について 
 

(1) 救急隊の水分補給等のサポートについて 
 

① 新型コロナウイルス禍により救急車の到

着後も搬送先がすぐに決まらない「救急搬

送困難事案」が全国的に問題になってお

り、救急隊員の水分補給等もままならない

事態となっている。ダッシュボードに「水

分補給中」や「トイレ借用中」といった表

示をしてから了解を得たコンビニ等で消

毒をした上で入店をし食事や水分の確保

をしているといった対策をしている自治

体もあると伺った。本市においてはどのよ

うな対応・対策をしているか伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１５ 
 

 

６番 議席２３番   鰕 原 一 男               （８－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ ヒトラーを例とした令和 2 年 3 月 4

日（水）と令和 4 年 3 月 9 日（水）
の一般質問での発言について 

 
(1) ヒトラーを例とした令和 2 年 3 月 4 日（水）

と令和 4 年 3 月 9 日（水）の一般質問での

発言について 
 

① 令和 2 年第 2 回鹿沼市議会定例会 3 月 4
日（水）一般質問において、私（23 番 鰕

原一男）は、次の発言をした。 
 

『市旗、国旗を軽々しく扱っては、私は

危険だと思っています。 
これが、市長が掲げたグッズと称する

鹿沼市旗です。 
これは、1935 年から 1945 年まで、ヒ

トラー、ナチス・ドイツ、ハーケンクロ

イツが掲げた旗です。 
ハーケンクロイツ、掲げられました。 
独裁者は、この旗のもと、善良な国民

を団結へと導いていきました。 
旗の持つ怖さが、一面がここにありま

す。 
だから、国旗は法律で定められ、鹿沼

市旗は議会の承認を経て、条例に定めら

れているのであります。 
これは、佐藤市長が作成しました「い

ちご市旗」ですよ。佐藤市長です。 
「いちご市かぬま」の市旗は、議会で

承認されていない。佐藤市長が、議会に

も承認を求めない。ただのイメージアッ

プのグッズだと称していますが、条例の

定めのない、佐藤市長が勝手に作成した

旗を、正門脇のポールに掲揚するという

ことは、軽々しすぎます。 
「いちご市」の掲揚は、あり得ないこ

となのであります。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１６ 
 

 

 ６番 議席２３番   鰕 原 一 男                （８－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 

他の市では、恐らく議会が許すことで

はないでありましょう。 
鹿沼市の「いちご市」としての知名度

の向上、イメージアップをさらに向上さ

せていくのが、鹿沼市の営業戦略である

と思うのです。』 
 

この発言に対し、佐藤信鹿沼市長は、

「鹿沼市議会の品位の保持について」と

した書面を令和 2 年 3 月 5 日、増渕靖弘

議長に提出している。内容は、 
 
『議長におかれましては、豊富な経験と

見識を生かされ、議会の公平公正な運

営、改革と活性化に努められていること

に敬意を表します。 
 そうした中で、今議会の市政一般質問

において、ハーケンクロイツを掲げた鰕

原一男議員の一連の行為は、良識ある言

論の府として看過できない行為であり、

歴史と伝統ある鹿沼市議会の品位を貶

めるだけでなく、鹿沼市全体の名誉を傷

つけるものであり、大変遺憾でありま

す。 
 つきましては、貴職のリーダーシップ

のもと、当該議員に対し、毅然とした対

応をされるとともに、二度とこのような

ことが行われることがないよう議場の

秩序維持に努めていただきますよう強

く要請いたします。』 
 
というものである。さて、私（23 番 鰕

原一男議員）は、令和 4 年第 1 回議会定

例会 3 月 9 日（水）の一般質問の要旨を

予め提出し、『議案質疑並びに市政一般

質問の発言順序表』にヒトラーを例とし

た内容は、すべて掲載されていた。そし

て、令和 2 年第 2 回鹿沼市議会定例会 3 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１７ 
 

 

 ６番 議席２３番   鰕 原 一 男                （８－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 

月 4 日（水）と同じ発言を、議場におい

てヒトラーを例とした発言を 2 度も繰り

返した。しかし、令和 4 年第 1 回鹿沼市

議会定例会 3 月 9 日（水）一般質問の後

に、「鹿沼市議会の品位の保持について」

と同様な書面を、市長は議長宛に提出して

いない。ヒトラーを例とした私（23 番 鰕

原一男議員）の、令和 2 年 3 月 4 日（水）

一般質問での発言と、令和 4 年 3 月 9 日

（水）一般質問での発言に関する市長の対

応の違いにおいて、令和 4 年第 2 回定例

会 6 月 9 日（木）議場において一般質問

をした。佐藤市長は答弁で、 
 
『令和 2 年 3 月議会における鰕原議員の

一般質問の振る舞いについて、「いちご市

旗」とハーケンクロイツの旗、私とヒトラ

ーの写真を議場に持ち込み、さらにヒトラ

ーと私を同一視するかのごとき、極めて品

位に欠ける不適切な行為を行ったため、抗

議をいたしました。議会におきましても、

懲罰動議が提出をされ、懲罰特別委員会で

は、「懲罰を科すべきもの」と認められ、

鰕原議員は公開の場において、謝罪文を読

み上げ、反省の上に立って陳謝されたもの

と理解をいたしております。一方、令和 4
年 3 月の発言は、ご自身の令和 2 年 3 月

の発言を引用しただけで、既に一件落着し

た件であり、特に、その件に関して、問題

視することもないと受け止め、対応したと

ころであります。』 
 
と答弁した。ヒトラーを例とした私（23
番 鰕原一男議員）の、令和 2 年 3 月 4
日（水）一般質問での発言と、令和 4 年 3
月 9 日（水）一般質問での発言に関する

市長の対応の違いについて、法的な根拠を

示せ。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１８ 
 

 

 ６番 議席２３番   鰕 原 一 男                （８－４） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 

② ハーケンクロイツの旗、ヒトラー、いち

ご市旗、佐藤市長の写真を議場で掲げた

こと。と、写真を掲げなかったこと。こ

の違いが、良識ある言論の府として看過

できない行為と、見過ごしできる行為の

違いなのか、佐藤市長に伺う。 
 

③ 令和 2 年 3 月 5 日佐藤信鹿沼市長が当時

の増渕靖弘議長に提出した「鹿沼市議会

の品位の保持について」は、誰かに促さ

れて作成した書面なのか、それとも佐藤

市長自らの発議により作成された書面な

のか、伺う。 
 

④ 私（鰕原一男議員）、鈴木毅議員 2 名は、

去る 6 月 20 日次の内容の『公開質問』を

大島久幸議長に提出した。 
 
『大島久幸議員、舘野裕昭議員、大貫毅

議員の 3 名は、令和 2 年 3 月 5 日増渕靖

弘鹿沼市議会議長に「鰕原一男議員にた

いする懲罰動議の提出について」を提出

しました。 
 内容は、令和 2 年 3 月 4 日に行われた

市政一般質問において、鰕原一男議員が

質問中に行った以下の行為は地方自治法

第 132 条に違反するものであり、鰕原一

男議員に対し、しかるべき懲罰を行うこ

とを求める動議を提出いたします。 
懲罰に値する事案 

   ⓵鰕原一男議員が行った「いちご市・い

ちご市旗について」の質問中、ヒトラ

ーとナチスドイツのシンボル「ハーケ

ンクロイツ」の写真を掲げ、佐藤信鹿

沼市長があたかも独裁者であるの如く

発言したことは、人権侵害とも言うべ

きものであり、極めて無礼な振る舞い、

かつ議会の品位を欠くものである。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１９ 
 

 

 ６番 議席２３番   鰕 原 一 男                （８－５） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
   ⓶発言通告を行った「財政について」を

質問しなかったこと。今議会に限らず、

鰕原一男議員は発言通告をしておきな

がら、質問を行わないことが常態化し

ている。執行部に対し、極めて礼儀を

欠く行為であり、議会の品位を欠くも

のである。 
 

令和 4年 3月 9日の一般質問において、

私（鰕原一男議員）は一般質問の要旨を

予め提出し、『議案質疑並びに市政一般

質問の発言順序表』に、ヒトラーを例と

した内容は予め全て掲載されていまし

た。令和 2 年第 2 回鹿沼市議会定例会 3
月 4 日と同じ発言を、令和 4 年第 1 回鹿

沼市議会定例会3月9日一般質問の中で、

議場においてヒトラーを例とした発言を

2 度繰り返しました。また、発言通告を

しておいた「第 6 期財政健全化推進計画

と第 8 次鹿沼市総合計画（案）について」

は、質問を行いませんでした。しかし、

令和 4 年 3 月 9 日一般質問の後に、令和

2 年 3 月 5 日提出「鰕原一男議員にたい

する懲罰動議の提出について」と同様な

書面を、舘野裕昭議員、大貫毅議員の 2
名は、大島久幸鹿沼市議会議長に提出し

ておりません。 
ヒトラーを例とした鰕原一男議員の、

令和 2 年 3 月 4 日一般質問での発言と、

令和 4 年 3 月 9 日一般質問での発言に関

する大島久幸議員、舘野裕昭議員、大貫

毅議員の対応の違いについて、書面にお

いて説明を求めます。』 
 

という内容の『公開質問』である。この

『公開質問』に対し、議長の重職にある

大島久幸議員、監査委員の重職にある舘

野裕昭議員、そして大貫毅議員の 3名は、 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２０ 
 

 

 ６番 議席２３番   鰕 原 一 男                （８－６） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 

書面において返答していない。3 議員の

行為は良識ある言論の府として、誠実さ

を欠いた、無責任な行為であり、看過で

きない行為と佐藤市長は思わないか、伺

う。 
 

⑤ 令和 2 年 3 月 4 日に行われた市政一般質

問において、鰕原一男議員が質問中に行

った行為は地方自治法第 132 条「品位の

保持」及び鹿沼市議会会議規則第 146 条

「品位の尊重」に違反する。令和 4 年 3
月 9 日に行われた市政一般質問におい

て、鰕原一男議員が質問中に行った行為

は地方自治法第 132 条及び鹿沼市議会会

議規則第 146 条に違反しないのか、佐藤

市長の見解を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２１ 
 

 

６番 議席２３番   鰕 原 一 男               （８－７） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 鹿沼市粟野城山公園の区域拡張と維

持管理について 
 

(1) 鹿沼市粟野城山公園の区域拡張と維持管理

について 
 

① 鹿沼市の都市公園は「鹿沼市都市公園条

例」で定められ、粟野城山公園は「鹿沼

市粟野城山公園条例」で定められている。

条例の異なることについて、説明を求め

る。 
 

② 都市公園と一般公園の違いについて、説

明を求める。 
 

③ 粟野城山公園の区域面積について伺う。 
 

④ 特定非営利活動法人『城山を守る会』が

要望した『城山公園に隣接する西側の防

空監視哨一帯を鹿沼市の公園に指定する

要望書』にある区域の面積について伺う。 
 

⑤ 粟野城山公園、及び要望のあった区域の

所有者について伺う。 
 

⑥ 粟野城山公園の区域面積の拡張につい

て、課題と市の方針を伺う。 
 

⑦ 粟野城山公園の維持管理について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２２ 
 

 

６番 議席２３番   鰕 原 一 男               （８－８） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 新庁舎整備事業について 
 

(1) 新庁舎整備事業について 
 

① ロータリー整備に関し配置する、市民憲

章と平和都市宣言の記念碑について伺

う。 
 

② 新庁舎の鹿沼市役所・鹿沼市議会を示す

看板について伺う。 
 

③ 新庁舎の定礎版について伺う。 
 

④ 新庁舎表玄関東側に配置される車庫につ

いて伺う。 
 

⑤ 新庁舎の更衣室について伺う。 
 

⑥ 新庁舎の喫煙所について伺う。 
 

⑦ 埋蔵文化財の調査結果について伺う。 
 

⑧ 議案第 74 号～議案第 77 号関係の財源に

ついて伺う。 
 

⑨ 防災拠点としての無電柱化について伺

う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２３ 
 

 

７番 議席１７番   谷 中 恵 子                （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 保育園の米飯給食について 
 

(1) 保育園における給食の意義について 
 

① 保育園における給食の意義とは何か示

せ。 
 

② 給食の意義にかんがみて、現在の給食の

利点と課題を示せ。 
 
 

(2) 公立及び私立保育園における米飯給食の

実態について 
 

① 公立及び私立の保育園において、米飯給

食はどのように実施されているのか、そ

の内容を示せ。 
 

② 公立と私立の保育園における米飯給食実

施状況の差は、どのような理由によるも

のなのか伺う。 
 
 

(3) 米飯給食の導入について 
 

① 地産地消と保育園の米飯給食を、どのよ

うな相関として捉えるか伺う。 
 

② 保育園で米飯給食を導入するメリット・

デメリットを示せ。 
 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２４ 
 

 

７番 議席１７番   谷 中 恵 子                （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 公共施設の快適さ確保について 
 

(1) 体育館における適正な温度管理について 
 

① 体育館の利用規則遵守については、どの

ように徹底しているのか伺う。 
 

② 館内の適正温度について、国や県などか

ら基準が示されているのなら伺う。 
 

③ 気候に応じた適正温度はどのように管理

しているのか伺う。 
 

④ 鹿沼市以外の体育館では、どのように適

正温度の管理を行っているのか、事例を

示せ。 
 
 

(2) 避難場所となる公共施設の快適さ確保に

ついて 
 

① 猛暑の避難所とされている公共施設は、

どのように利用されているのか伺う。 
 

② 災害の避難所となる学校体育館は、どの

ように館内温度の適正管理を行うのか伺

う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・ 

関係部長・危機管理監） 



２５ 
 

 

７番 議席１７番   谷 中 恵 子                （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ ごみ行政について 
 

(1) 分別の周知徹底について 
 

① 分別方法については、全ての市民に同一

の内容を周知する必要があると思うが、

どのように考えるか。 
 

② 危険ゴミは、なぜステーションへの排出

量が多い「燃やすごみ」の日にするのか、

考えを伺う。 
 

③ 分別推進には、丁寧な説明が必要と思う

が、今後の住民周知をどのように進める

考えか伺う。 
 
 

(2) 持ち込みごみの有料化について 
 

① 持ち込みごみ有料化の趣旨について、改

めて説明を求める。 
 

② 事情があってステーションを利用できな

い市民には、どのような配慮がされるの

か伺う。 
 

③ 交通安全や防犯のための樹木の手入れ

と、どのように整合をとったのか伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２６ 
 

 

８番 議席１９番   小 島  実                 （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 豚熱について 
 

(1) 豚熱対策対応について 
 

① 感染源は野生のイノシシ・小動物と聞く

が、対策を伺う。 
 

② 市内各養豚場の感染対策措置を伺う。 
 
 

(2) 豚熱感染予防について 
 

① 感染を防ぐ防疫措置は費用もかかるが、

支援を伺う。 
 

② 発症を防ぐためのワクチン接種の支援を

伺う。 
 

③ 感染前の豚の流通検査方法を伺う。 
 
 

(3) 感染対応処置について 
 

① 感染が確認されての市の初動体制を伺

う。 
 

② 殺処分について具体的に防疫措置を伺

う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２７ 
 

 

８番 議席１９番   小 島  実                 （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 終末期の在宅療養について 
 

(1) 終末期の在宅医療、介護について 
 

① 自宅で終末期を迎えたい患者が多いが、

希望する患者の思いを叶えるため、在宅

医療、介護などの普及に対する市の考え

を伺う。 
 

② 自宅で終末期を過ごすことに対しての課

題を伺う。 
 

③ 在宅療養での医師との協力体制は不可欠

であると考えるが、市としてどのような

支援ができるか伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
３ リーバスについて 
 

(1) リーバス 12 路線の危険なバス停について 
 

① リーバス 12 路線のバス停には、横断歩

道、大きい信号機のある交差点近くなど、

危険が伴うバス停がいくつかあるが、対

策、認識を伺う。 
 
 

(2) バス利用者の更なる利便向上について 
 

① 今後客の利便、安全性を考慮して、コー

ス変更やフリー乗降などの区間拡大の予

定、考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２８ 
 

 

８番 議席１９番   小 島  実                 （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
４ 水源地域振興拠点施設整備事業につ

いて 
 

(1) コア施設内の温浴ボイラーについて 
 

① 温浴施設のボイラー設備形態仕様は、今

後、物価高で油の高騰により先行を考え

木質バイオマス兼用ボイラーを設置すべ

きと思うが、市の考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２９ 
 

 

９番 議席 ３番   藤 田 義 昭                （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ インドネシアとの交流推進について 
 

(1) インドネシアとの交流推進について 
 

① 友好都市、交流都市の現在の取り組み状

況と今後の方針について伺う。 
 

② インドネシアとの交流を今後どのように

進めていくのか伺う。 
 

③ 特定技能の外国人雇用の状況について伺

う。また、インドネシアから労働者を派

遣したいとの希望があった場合、市とし

てどのように対応するか伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
２ 文化活動の推進について 
 

(1) 文化活動の推進について 
 

① 市民の文化活動の現状と特に力を入れて

いる取り組み及び課題について伺う。 
 

② 中学校の部活動における文化部の状況に

ついて伺う。 
 

③ 指導者の育成、若い世代へのアプローチ

をどのように取り組んでいくのか伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



３０ 
 

 

９番 議席 ３番   藤 田 義 昭                （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 鹿沼市民文化センターの利活用促進

について 
 

(1) 鹿沼市民文化センターの利活用促進につ

いて 
 

① 第 8 次総合計画「政策１すこやか～次代

の担い手を育むまちづくり」の「６．地

域とともに高める学びの推進」における

「市民文化センターの計画的な改修」の

具体的な内容について伺う。 
 

② 市民の施設の利活用を促進するためにど

のような工夫をしているのか伺う。 
 

③ 市民の文化への意識を高め、文化活動を

盛り上げていくために、市民文化センタ

ーとしてどのように取り組んでいくのか

伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



３１ 
 

 

１０番 議席 ９番   鈴 木  毅                 （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 国土調査法６条について 
 

(1) 市町の地籍調査について 
 

① 当市の現在の地籍調査の進捗率について

示せ。 
 

② 県内 25 市町と比較した当市の進捗状況

について示せ。 
 

③ 幸町、緑町が終了したら次の実施場所は、

どのように考えているのか示せ。 
 

④ 旧市街地（市役所周辺）の地籍調査が早

急に求められるが、実施されない理由を

伺う。 
 

⑤ 他市町では、山間部や調整区域から実施

している市町もあるが、当市では未だに

実施していないのはなぜか示せ。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



３２ 
 

 

１０番 議席 ９番   鈴 木  毅                 （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 庁舎内行政サービスについて 
 

(1) 行政サービスについて 
 

① 本庁舎の印紙販売機の保守管理と印紙を

小分けの袋に詰める作業の年間費用はい

くらかかるのか示せ。 
 

② 旧庁舎では設置されていた来庁者用のコ

ピー機が、新庁舎にはないのか伺う。 
 

③ 県内他市町では職員がお客様に対して積

極的にお声をかけ、ご案内する様子が見

受けられるが、一方当市においては来庁

者から尋ねない限り率先して対応をして

いないようだが、本市の行政サービスに

対する心得を伺う。 
 

④ 許認可において、担当者が変わった場合、

添付書類も追加や内容の変更になること

などあり得るのか伺う。 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



３３ 
 

 

１０番 議席 ９番   鈴 木  毅                 （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 当市の都市計画及び街づくりについ

て 
 

(1) 空き家の解体について 
 

① 空き家で、建物を取り壊すにしても、道路

が狭く、大型車や中型車の車両が出入りで

きない場合は当市としてはどのように考

えるか伺う。 
 

(2) 都市機能誘導区域及び市街化調整区域の地

域拠点について 
 

① 宇都宮市においては誘導施設への補助金

等があるが、当市ではないのか伺う。 
 

② 同様に市街化調整区域においても、対象施

設等で建設できるものがあるが、当市にお

いては都市計画法 34条 11号のほかにこう

いった事例がないが、どのようにとらえて

いるのか伺う。 
 

③ 区画整理等によって、広大な土地を生み出

すことができると考えるが、市街化区域に

広大な土地はなく、企業が流出しているが

執行部としてどのように考えるのか伺う。 
 

④ 市道 7025 号線、及び市道 7020 号線並び

に市道 7021 号線は共に工業専用地域及び

工業地域であり、工場及び関連する施設し

か建設できないが、木工団地入口であり又

宇都宮へ往来できる道路として便利なこ

ともあり運送関連の誘致の話が尽きるこ

とはないが、トレーラーが出入りできる最

低 8ｍの道路がほぼ無いに等しいが執行部

としてどのように考えるか伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長・ 

農業委員会事務局） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



３４ 
 

 

１１番 議席１１番   加 藤 美智子                （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 青少年育成について 
 

(1) 青少年の文化活動助成について 
 

① 本市における、音楽に関する団体への助

成金の詳細を伺う。 
 

② 本市で育つ子ども若者への未来への投資

として、青少年健全育成活動事業は欠か

せないものと考えているが、特に芸術文

化活動については、音楽はもちろん、演

劇、人形劇、美術等へのバランスのとれ

た助成の幅を広げる考えはないか伺う。

例えば、いちごっこ地域活動応援事業補

助金事業は、子育て支援団体への活性化

と保護者の交流の場を創設することを目

的としているが、この補助金のように、

青少年支援団体に向けての補助金・助成

金の設置の考えはないか伺う。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 

 
２ 子どもの居場所事業について 
 

(1) 子どもの居場所事業について 
 

① 本市の「子どもの居場所」事業について

の現在の進捗状況を伺う。 
 

② 宇都宮市では、子どもの居場所事業を子

どものみではなくて、親子共々の支援を

加えた。親支援が必要な家庭が多く見受

けられることが現実だからである。本市

は、どのような視点に立って、「子どもの

居場所」事業を展開する予定であるかを

伺う。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



３５ 
 

 

１１番 議席１１番   加 藤 美智子                （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 子どもの読書推進について 
 

(1) 子どもの読書推進について 
 

① 本市の子どもの読書活動推進計画につい

ては、第 3 次が終わり第 4 次が今年 4 月

からスタートしたが、どのような違いが

あるか伺う。 
 

② 子どもの不読率がかなりの割合で増加し

ている。この課題をどのように捉え、読

書推進に結び付けるのか伺う。 
 

③ 本市は、早いうちから就学前～小学校低

学年は読書が好きになる環境が整ってお

り、毎週の図書館本館や粟野館・東分館

でのおはなし会は、数十年の歴史が刻ま

れ、また、小学校低学年には、KLV 協会

やおはなしと人形劇のまざあぐうすは活

動 40 周年、本を好きになる読書推進活

動を様々な媒体を通じて行うなど、かな

りの読書推進が市民の手によって展開さ

れている珍しい街でもある。幼いころに

出会った絵本や児童書がその後の人生に

多大な影響を与えることは疑いもない事

実である。そこで、本市をあげて、「子ど

もの読書推進のまち」を宣言し「子ども

の読書条例」をつくり、さらなる魅力あ

るまちづくりを目指すことはどうか、伺

う。 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



３６ 
 

 

１２番 議席２１番   横 尾 武 男                （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 観光地における道路整備について 
 

(1) 横根高原、前日光牧場周辺の道路整備につ

いて 
 

① 県道草久足尾線から牧場につながる市道

の整備について伺う。 
 

② 牧場内における象の鼻展望台への歩道の

整備状況について伺う。 
 

③ 井戸湿原までの遊歩道の整備状況につい

て伺う。 
 

④ 前日光つつじの湯交流館から牧場へ抜け

る林道前日光ハイランド線の整備状況に

ついて伺う。 
 

⑤ 放牧場内の第 2 牧区への牧道がかなり傷

んでいるが、修繕の予定について伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３７ 
 

 

１２番 議席２１番   横 尾 武 男                （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 農業の支援について 
 

(1) 中山間地域における農業の支援について 
 

① 麻の栽培について、年々栽培農家が減っ

ているが、規制が厳しい中での支援策に

ついて伺う。 
 

② 本市こんにゃく栽培農家戸数、栽培面積

と支援策について伺う。 
 

③ ソバの栽培面積は増えているが、価格が

安定しないことから支援策について伺

う。 
 

④ マカ栽培農家戸数と、面積と支援策につ

いて伺う。 
 

⑤ 鹿沼南高校と、板荷地区における朝鮮人

参の栽培状況について伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
３ 南摩ダム周辺の、観光関連施設整備

について 
 

(1) 水源地域振興拠点施設について 
 

① 施設整備の進捗状況について伺う。 
 

② コア施設の整備等について伺う。 
 

③ キャンプ場などコア施設以外の整備内容

について伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３８ 
 

 

１３番 議席２０番   増 渕 靖 弘               （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 第 8 次総合計画について 
 

(1) これからの 5年間の人口推移と製造品出荷

額等の目標値および農業産出額の目標値

の整合性について 
 

① 計画では、製造品出荷額等が 5 年で 330
億円の増、農業産出額が 20 億円の増と

なっている。一方、人口推移予測は 5 年

後 4,500 人の減少、生産人口は 4,000 人

の減少となっているが、この人口減と出

荷額の増加の整合性について、見解を示

せ。 
 
 

(2) 「上手に縮む多核連携型拠点形成プロジ

ェクト」について 
 

① 「上手に縮む」「多核連携型拠点」の意味

と概念について説明を求める。 
 
 

(3) 市民との協働・共創による「持続可能なま

ち」の実現について 
 

① 総合計画に初めて「市民協働」をコンセ

ンサスも取らずに新たに組み入れたが、

その意図と真意を示せ。またどのように

市民に理解を求めるのか、見解を示せ。 
 
 

(4) 「笑顔あふれるやさしいまち」について 
 

① 「笑顔あふれるやさしいまち」とは、ど

のような「まち」をいうのか、具体的に

示せ。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



３９ 
 

 

１３番 議席２０番   増 渕 靖 弘               （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 「活力あるまちづくり」について 
 

(1) 若者の思い、希望が政策にとりいれられて

いるかについて 
 

① 議会が行った高校生のアンケート調査

で、①遊ぶところがない、②高校、大学

を出ても働き口がない、③道がせまい、

暗い、などの意見があった。それを踏ま

えて、将来の鹿沼市の担い手としての中

学生や高校生に、鹿沼市の現状に対する

満足度、若者が考える鹿沼市の将来のあ

り方などのアンケートを取っているか。

また、アンケートを取っている場合はど

のような内容か示せ。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
３ 少子高齢化対策について 
 

(1) 少子化対策について 
 

① 少子高齢化対策ではなく、子供に関して

少子化対策に特化した形で、こども未来

部のさらなる強化を図るべきだと思うが

見解を示せ。 
 

② 3 月議会でも、千葉県流山市の例を挙げ

たが、乳児から高校生までの各子育て世

代の親の要望をスピーディに政策に取り

入れるべきと考える。また、そのための

システムづくりをするべきと考えるが、

その考えについて市の見解を示せ。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



４０ 
 

 

１３番 議席２０番   増 渕 靖 弘               （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
４ コストコの出店について 
 

(1) コストコが壬生町に行った経緯について 
 

① 以前の鹿沼市とコストコの出店の交渉に

おいて、どのような条件が出されて、ど

のような経緯で鹿沼の出店が見送られ、

壬生町に出店することとなってしまった

のか、時系列で詳細な説明を求める。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



４１ 
 

 

１４番 議席１５番   大 貫  毅                 （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 大芦川の川遊び客対策について 
 

(1) 大芦川の川遊び客対策について 
 

① 川遊び、バーベキューのルール化、エリ

ア指定など条例等による一定の規制が必

要ではないか。 
 

② オーバーツーリズム対策として、駐車場

の台数で訪れる人を制限する予約システ

ムを考えられないか。 
 

③ キャンプ場、BBQ 場など大芦川を訪れる

人を受け止める施設整備が必要ではない

か。 
 

④ 大芦川を愛するファンを募集する仕組み

を作ってはどうか。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
２ 所有者不明土地について 
 

(1) 所有者不明土地について 
 

① 本市の現状と課題について伺う。 
 

② 「所有者不明土地の利用の円滑化等に関

する特別措置法」の概要と今後の活用に

ついて伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



４２ 
 

 

１４番 議席１５番   大 貫  毅                 （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 平和行政の推進について 
 

(1) 平和行政の推進について 
 

① 広島平和記念式典派遣事業の成果につい

て伺う。 
 

② 「未来へ語り継ぐ戦争体験～柳田邦男と

中学生の対話～」の内容について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
４ 会計年度任用職員の勤務条件につい

て 
 

(1) 会計年度任用職員の勤務条件について 
 

① 同一労働同一賃金との原則に照らして、

常勤の一般職員との格差は問題でないの

か伺う。人事院勧告の適用について伺う。 
 

② 特別休暇など常勤の一般職員との格差に

ついて問題ではないのか伺う。 
 

③ 常勤の一般職員で担うべき業務が会計年

度任用職員で配置されている実態はない

か。業務の多様化、複雑化、高度化に対

応するためには、常勤の一般職員化が必

要ではないか。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



４３ 
 

 

１５番 議席 ４番   梶 原  隆                 （５－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 行政のデジタル化推進について 
 

(1) マイナンバーカード普及促進について 
 

① 令和 3 年 12 月のマイナンバーカードの

普及率は 30,477 枚 31.6％でしたが、最

新の普及率と普及推進の取り組みについ

て伺う。 
 
 

(2) 高齢者等へのデジタルデバイド解消につ

いて 
 

① 高齢者等でスマホの利用ができない方が

取り残されないように、いわゆるデジタ

ルデバイド解消として、令和 2 年度に総

務省の「デジタル活用支援推進事業」に

よるスマホ教室が開催されている。これ

らの教室について、現在までの状況（開

催事業者、開催回数、受講延べ人数など）

と、受講者からの評価について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



４４ 
 

 

１５番 議席 ４番   梶 原  隆                 （５－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 治水対策について 
 

(1) 危機管理型水位計について 
 

平成 29 年 7 月の九州北部豪雨により明ら

かになった課題を踏まえ「中小河川緊急治

水対策プロジェクト」が実施され、その中

で「洪水時の水位監視」として全国の河川

に危機管理型水位計が設置された。 
 

① この危機管理型水位計はどういったもの

か、これまで設置されていた水位計との

違いについて伺う。 
 

② 市内に設置されている水位計及び、危機

管理型水位計の状況について伺う。 
 
 

(2) 浸水害への対策について 
 

① 住民の避難行動につなげられるように、

ハザードマップで想定される浸水の深さ

などを電柱などに表示する等、国が取り

組んでいる「まるごとまちごとハザード

マップ」について、市の対応状況を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・ 

関係部長・危機管理監） 



４５ 
 

 

１５番 議席 ４番   梶 原  隆                 （５－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 保育所等における ICT化推進につい

て 
 

(1) 園内ペーパーレス化の取り組みについて 
 

① 保育園や幼稚園で SDGｓの取り組みを

より進めやすくするために、導入が増え

ているのが「保育 ICT システム」である。

ペーパーレス化を実現することで SDG
ｓ目標 12 の「つくる責任つかう責任」

の達成や、業務効率化による SDGｓ目標

4「質の高い教育をみんなに」や、働きが

いのある職場環境を作ることで SDGｓ

目標 8「働きがいも経済成長も」の達成

につながる。「保育 ICT システム」の導

入は必要不可欠と考えるが、市の考えを

伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



４６ 
 

 

１５番 議席 ４番   梶 原  隆                 （５－４） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
４ STEAM 教育の取り組みについて 
 

(1) プログラミング教育の現状について 
 

① Society5.0 に向けた人材育成を行うた

め、GIGA スクール構想が 2020 年度か

らスタートした。GIGA スクール構想に

おいて、STEAM 教育の理数教育である

プログラミング教育が必須化された。鹿

沼市のプログラミング教育の現状につい

て伺う。 
 
 

(2) 電子図書館との連携について 
 

① 令和 4 年 8 月 2 日に文部科学省から「1
人 1 台端末環境下における学校図書館の

積極的な活用及び公立図書館の電子書籍

貸出サービスとの連携について」事務連

絡があった。令和 2 年 9 月定例会の一般

質問で「電子図書館導入」を提言してき

たが、今後の導入方針など市の考えを伺

う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



４７ 
 

 

１５番 議席 ４番   梶 原  隆                 （５－５） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
５ 環境教育及び学校施設の ZEB 化の

推進について 
 

(1) 「環境を考慮した学校（エコスクール）事

業」の取り組み状況について 
 

カーボンニュートラルの達成及び SDGｓ

等の環境教育の充実に向けては、エコスク

ール等の活用は非常に有効だと考える。 
 

① 新築や増築といった大規模事業だけでは

なく「LED」や「二重サッシ」といった

部分的な「ZEB 化事業」も、しっかりと

周知を行い“できるところから取り組む”

学校を増やしていくことが大変重要で、

鹿沼市でも周知徹底し、推進すべきでは

ないかと考えるが、市の考えを伺う。 
 

② エコスクール等を実施した学校での「省

エネ効果」及び「教育効果」は、どのよ

うな状況になっているのか伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



４８ 
 

 

１６番 議席１３番   佐 藤  誠                  （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ お悔やみコーナーの開設について 
 

(1) お悔やみコーナーの開設について 
 

① 亡くなった方に関する役所での手続きを

ワンストップで行える専用の窓口を設置

すべきだが見解を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
２ こども医療費無償化の実現について 
 

(1) こども医療費無償化の実現について 
 

① 18 歳までの医療費を無償化すべきであ

るが、実現に向けての進捗状況と見解を

伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



４９ 
 

 

１６番 議席１３番   佐 藤  誠                  （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 住みよさランキングの向上について 
 

(1) 住みよさランキングの向上について 
 

① 同ランキングの今年の結果を示せ。 
 

② 結果に対する執行部の分析を伺う。 
 

③ 順位の向上の可能性を伺う。 
 

④ 執行部の考えるまちの住みよさとはどの

様なものであるか見解を伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 


